

DANS CE NUMÉRO

- % Edito
- % Rapport d'activités
 - Administration
 - Activités d'éducation populaire
 - Mobilisations
- % En bref : Rand'eau
- % Agenda



EDITO

PAS D'ÉMANCIPATION SANS ÉDUCATION POPULAIRE

« **P**AS MAL, NON ? C'EST FRANÇAIS ». Voilà le contenu d'un message laconique du premier ministre Gabriel ATTAL, vantant les réalisations du gouvernement : croissance, attractivité pour les investisseurs et baisse des émissions de gaz à effet de serre.

Au-delà du fait que chacun de ces éléments de langage peut être critiqué en propre (croissance pour faire quoi ? attractivité... pour les services publics et la bifurcation écologique ?), c'est passer sous silence un autre résultat très prégnant de la politique gouvernementale : un certain maccarthysme à la française.

Depuis le 7 octobre et ce que certaines personnes voudraient faire passer pour le « début de la guerre », exprimer sa solidarité pour le peuple palestinien ou évoquer un possible génocide sont pratiquement devenus des délits. Tout le monde peut tomber sous le coup de l'« apologie du terrorisme », être condamné-e à un an de prison avec sursis pour un tract ou être inscrit-e au fichier judiciaire des auteurs d'infractions terroristes (FIJAIT). Militant-es, étudiant-es, syndicalistes, responsables politiques ou simples citoyen-nes, la répression est indiscriminée.

Localement, si la répression n'a – semble-t-il – pas été aussi intense, il aura fallu quatre rassemblements interdits par le préfet avant de pouvoir manifester notre soutien aux gazaoui-es.

Ce soutien est d'autant plus nécessaire avec l'intensification des "opérations" à Rafah.

On pourrait sans doute dire que ce n'est pas le combat d'Attac ; qu'Attac devrait rester centrée sur l'éducation populaire. Mais, éducation populaire et émancipation des peuples sont liées.

Pas d'émancipation sans éducation – populaire et politique !
Pas d'émancipation sans émancipation pour toutes et tous !



ADHÉSION 2024

N'oubliez pas, si vous ne l'avez pas encore fait, de **réadhérer pour 2024** : seul-e-s les adhérent-e-s à jour de cotisation pourront participer à notre Assemblée Générale du 1^{er} juin (*voir invitation en pages intérieures*).

Pour ré-adhérer, vous pouvez notamment utiliser le bulletin pré-rempli joint au journal national *LIGNES D'ATTAC* arrivé mi-janvier, ou le faire depuis le site d'Attac France (<https://france.attac.org/>).

PERMANENCES

ATTAC 63 tient des **PERMANENCES** ouvertes à toutes et tous. Elles ont lieu :

- ❖ le **3^{ème} mercredi de chaque mois, de 18H à 19H** au local, avant le Conseil d'Administration.
- ❖ le **1^{er} jeudi du mois, de 18H à 18H30** au café-lecture *Les Augustes* (5 rue sous les Augustins à Clermont-Ferrand), juste avant l'atelier de décryptage de l'info que nous tenons chaque mois en ce lieu.

Ce rapport recouvre la période qui va du 11 juin 2023 au 12 mai 2024. Il sera présenté et débattu lors de l'AG du 1^{er} juin.

ADMINISTRATION

% **ADHERENT-ES** : 131 personnes à jour de cotisation fin 2023, dont 4 personnes morales avec Sud-Education, Nature Puy-de-Dôme Environnement, FSU et SNES

% Depuis septembre 2023 les **CONSEILS D'ADMINISTRATION** ont toujours lieu le troisième mercredi du mois, mais à 19h. Nous avons réduit les créneaux des permanences qui se tenaient tous les mercredis de 18h à 20h mais qui était essentiellement consacrées à du travail de bureau car nous ne recevions que très peu de personnes. Depuis septembre elles se tiennent à 18h au local les jours de réunion du CA et au café les Augustes à 18h avant les ateliers de décryptage de l'info.

% **ACHAT D'UNE NOUVELLE IMPRIMANTE** capable d'imprimer des documents A3 et en couleur ce qui va nettement améliorer nos conditions d'impression du bulletin et des affiches. Les 2 anciennes machines qui ne fonctionnaient plus ont été données à recycler à Jerecycle Park.

% **UTILISATION DES SALLES MUNICIPALES** : la municipalité nous fournit gracieusement un local (mutualisé avec les *Amis du Temps des Cerises* et les *Amis de l'Huma*) ainsi que des salles lors de l'organisation d'événements. L'obtention d'une salle a été compliqué cette année car nous ne pouvons plus téléphoner au service de la DAVA -et ne devons pas y aller- pour connaître les disponibilités et poser une option pour la réservation d'une salle en particulier. Il faut en effet remplir un formulaire à envoyer par mail et attendre la réponse qui peut parfois être longue à venir et s'avérer négative, les salles demandées étant déjà prises. Un nouveau système a été mis en place avec un site dédié mais qui a les mêmes inconvénients et est encore plus long à remplir. Cela complique l'organisation des événements car les intervenant-es ne sont pas toujours encore disponibles quand nous avons enfin une réponse positive pour la salle. D'autre part il faut systématiquement cocher que nous signons le Contrat d'Engagement Citoyen que nous dénonçons par ailleurs étant donné, entre autres, qu'il bannit l'organisation et l'appel à participer à des actions de désobéissance civile.

ACTIVITÉS D'ÉDUCATION POPULAIRE

% ATELIERS AU CAFE-LECTURE LES AUGUSTES

Ces ateliers se sont déroulés le 3^{ème} samedi du mois à 17h jusqu'à juillet comme les années précédentes. Depuis septembre 2023, afin d'essayer de toucher un autre public et de permettre à d'autres membres du CA, voire d'autres organisations, de pouvoir plus facilement les animer, nous les avons organisés en semaine, le premier jeudi du mois de 18h30 à 20h.

Thématiques abordées (avec entre parenthèses le nombre de participants) : 17 juin : QUAND L'EXTREME DROITE RECUPERE LE FEMINISME... (13) ; 7 septembre : LE DEFI DU PLU

DE LA METROPOLE FACE AUX ENJEUX CLIMATIQUE ET SOCIAUX (16) ; 5 octobre : SUPERPROFITEURS, DEMYSTIFIER LES CHAMPIONS NATIONAUX (6) ; 2 novembre : LE LOGEMENT EST A LA RUE, DE LA LOI "ANTI-SQUAT" AU LOGEMENT SOCIAL (6) ; 7 décembre :

MINES DE LITHIUM (15) ; 4 janvier : GAZA, SILENCE ON TUE (25) ; 1^{er} février : VIOLENCES POLICIERES (13) ; 7 mars : LA FRANCE DANS LE PIEGE DE LA DETTE PUBLIQUE (13) ; 4 avril : NOURRIR LE MONDE, MAIS A QUEL PRIX ? (13) ; 2 mai : ASILE MUNICIPAL, UN TOIT C'EST UN DROIT (13).

Un petit noyau de fidèles, mais chaque fois aussi de nouvelles personnes.

% Les émissions de radio **LE GRAIN DE SON** sont à écouter les jeudis de 12h à 12h30, les samedis de 13h à 13h30 (en rediffusion) sur Radio Arverne (100.2) ou bien en

podcasts (liens sur le site d'Attac 63). Nous y invitons des acteurs-trices d'organisations locales avec en 2023, un retour sur les activités du 14-JUILLET CITOYEN et des cycles d'émissions sur le MAL-LOGEMENT, les VIOLENCES POLICIERES, les TRANSPORTS EN COMMUN et en 2024 les SUPER PROFITEURS, la DETTE PUBLIQUE, la LAÏCITE, L'ENERGIE, le TRAVAIL.

% Le bulletin **ATTAC EN LIGNE** est diffusé tous les deux mois sous forme papier et numérique. Il est complété par un envoi de mails hebdomadaire pour transmettre des informations sur nos événements et ceux d'organisations amies.

% **CINE-DEBATS AU RIO** : le 30 septembre avec le film « SABOTAGE » au Rio (une quarantaine de personnes) ; le 15 mars : « ITHAKA » sur le combat de Julian ASSANGE, co-organisé avec Attac 03 et Anticor 03 (25 personnes) ; le 6 mai : « DOBRA VODA » sur la régénération du petit cycle de l'eau et son action sur le climat (25 personnes) ; le 14 mai : « L'USINE, LE BON, LA BRUTE ET LE TRUAND » sur le combat pour sauver l'unique usine en France de recyclage de papier pour journaux à Chappelle-Darblay, co-organisé avec Greenpeace Clermont (50 personnes).



% Le 2 décembre 2023 : FETE D'ANNIVERSAIRE DES 25 ANS D'ATTAC 63. Elle a commencé à 14H avec la conférence d'Olivier PETITJEAN, journaliste et coordinateur de l'Observatoire des multinationales qui a coécrit avec Attac le livre « SUPER PROFITEURS ». Les participant-es ont été invité-es à remplir au préalable un quizz avec leurs voisin-es afin de mobiliser leurs connaissances sur le sujet. Elle s'est poursuivie par un goûter avec notre gâteau d'anniversaire suivi de « FLASH-BACK ATTAC », un joyeux florilège des sketches présentés au cours des années et toujours d'actualité, pour finir de manière festive par un bal trad' animé par TOURNELUNE.



% UNIVERSITE D'ETE DES MOUVEMENTS SOCIAUX à Paris : 4 membres du CA y sont allé-es. Johann et Sébastien ont participé à une table-ronde sur les podcasts et Estelle a intégré le groupe « anti-oppression », chargé d'intervenir en cas de situations d'oppression de toute sorte.

% FORUM DES ASSOCIATIONS du 9 septembre 2023 : rebaptisé Grand forum, il se tient désormais au jardin Lecoq où l'ombre des arbres a été appréciée étant donné la chaleur, mais avec des espaces réduits pour les associations. En effet la mairie a souhaité louer tous les barnums pour des raisons esthétiques d'uniformisation des stands mais elle a dû regrouper 4 ou 5 organisations sous chacun d'eux faute de budget pour en fournir suffisamment.

NOS MOBILISATIONS

1/ PARTICIPATION AUX MOBILISATIONS SOCIALES

% Nous avons participé à toutes les manifestations contre la CONTRE-REFORME DES RETRAITES.

Les ROSIES ont activement animé les cortèges de ces manifestations, avec de plus en plus de participantes de diverses organisations (au moins 40 inscrites), de nouvelles chorégraphies et une popularité croissante.



Pour rappel les Rosies sont une initiative d'Attac France et en particulier de Youlie YAMAMOTO et Lou CHESNE, devenues nos porte-paroles nationales. Le

groupe local a bien sûr participé aux différentes manifestations féministes dont celle du 8 mars, du 28 septembre sur le droit à l'avortement et du 25 novembre contre les violence sexistes et sexuelles. Depuis mars 2024 des répétitions mensuelles sont organisées à Clermont-Ferrand dans les locaux du café étudiant

Lieu'Topie, ce qui nous permet d'élargir notre visibilité. Le groupe des Rosie est ouvert à toutes et tous.

% Pour le 14-JUILLET, nous avons participé à l'organisation d'une marche festive, populaire et déterminée, derrière une grande banderole « Nous ne sommes ni apaisés, ni dissous, 64 ans c'est toujours trop ! » suivie d'un déjeuner partagé au Jardin Lecoq puis de quatre ateliers (mégabassines – extrême droite – réduction du temps de travail – surveillance et liberté publique). Une centaine de personnes étaient présentes, avec une belle énergie.

% 23 septembre 2023 : MARCHÉ CONTRE LES VIOLENCES POLICIERES, le racisme systémique et pour les libertés publiques

% 13 octobre 2023 : MANIFESTATION UNITAIRE INTERSYNDICALE CONTRE L'AUSTERITE et la politique antisociale du gouvernement et pour les revendications : salaires, retraites, services publics ...

% Depuis octobre 2023 participation aux réunions d'organisation et aux rassemblements de SOLIDARITE AVEC LE PEUPLE PALESTINIEN ET CONTRE LA GUERRE A GAZA.

% Samedi 14 janvier 2024 : MANIFESTATION CONTRE LA LOI ASILE-IMMIGRATION.

% Le 21 mars 2024 : MANIFESTATION CONTRE LES DISCRIMINATIONS.

% Dans le cadre de la campagne CARNAGE TOTAL, ATTAC 63 a mené, le 23 mars 2024 avec Extinction Rébellion, une ACTION CONTRE TOTAL avec 15 clowns, à l'occasion des 100 ans de la



% Pour le 1ER-MAI 2024, nous n'avons pu déployer la banderole « TAX THE RICH » qu'un court instant, la météo étant vraiment très défavorable. Les Rosies étaient présentes.

% Les 4 et 5 mai, tenue d'un stand à la FOIRE HUMUS, avec nos camarades d'Attac Vichy.

2/ POUR UNE AUTRE AGRICULTURE, LA PRESERVATION DES TERRES ET DE L'EAU, UNE AUTRE URBANISATION

% PROJETS DE MEGA-BASSINES vers Billom : dès le 2 février 2023, Attac 63 était présente parmi les organisations devant la salle où se tenait une réunion de présentation du projet aux élus locaux. Attac 63 soutient le collectif BNM 63 (Bassines non merci) et plusieurs membres du CA participent aux réunions publiques à Billom. Nous étions présents également à Clermont-Ferrand à la réunion publique du 31 mars 2024 organisée par BNM 63 avec la projection d'un film (SAINTE-SOLINE, UN MENSONGE D'ÉTAT) et un débat.

Nous avons participé à la **RAND'EAU** du 11 mai 2024 près de Billom pour dénoncer l'accaparement de l'eau bien commun. La manifestation a rassemblé près de 6500 citoyen.nes dans une ambiance festive, calme et déterminée. Des camarades d'Attac France étaient présent.e-s (Laurence BOUBET, Gilles SABATIER) ainsi que des groupes locaux de Mâcon et du Gard.

Tout s'est déroulé dans le calme, sous haute surveillance policière. Il y a eu une médiatisation exceptionnelle.

% MOBILISATION CONTRE L'OAP DES VERGERS D'ORCET : À l'initiative du collectif Stop Urba 63, Attac 63 avait prévu d'acheter en indivision (300 euros chacune) une parcelle avec d'autres organisations afin d'empêcher l'urbanisation de ce secteur classé agricole et comportant des jardins et un bosquet. La promesse de vente a été signée mais il y a eu entente entre la mairie et la SAFER en vue d'une préemption par la SAFER et d'un rachat par la mairie pour empêcher cette initiative associative. Le projet d'urbanisation est de toute façon fortement compromis par la non-validation du PLU de Mond'Arverne, non conforme en particulier au niveau de la pertinence des secteurs urbanisables dont celui d'Orcet, et du calcul très sous-estimé des hectares urbanisables.

% Le 5 novembre 2023, lors de la **FETE DE LA CONFEDERATION PAYSANNE** à Cournon, nous avons tenu un stand et organisé avec BNM 63 une animation sur le thème « MEGABASSINES ET ACCAPAREMENT DE L'EAU ».

% Le 3 mars 2024, **MOBILISATION POUR UNE AUTRE AGRICULTURE** ou nous avons participé à l'organisation du rassemblement place de Jaude, ainsi qu'à la prise de parole et à l'entretien avec le Préfet. Cette thématique sera aussi abordée lors de la Conférence gesticulée « *DE LA FOURCHE A LA FOURCHETTE... NON ! L'INVERSE ! - POUR UNE SECURITE SOCIALE DE L'ALIMENTATION* » suivie d'une table-ronde que nous organisons le **samedi 15 juin 2024**.

% Nous participons au **COLLECTIF RURAL VILLAGE** qui s'attache à la préservation des terres agricoles, en travaillant en particulier maintenant sur les PLUi (Plans locaux d'urbanisme intercommunaux) de Clermont Auvergne Métropole et de Mond'arverne en cours de rédaction.

% De manière complémentaire nous participons au **GROUPE « URBANISATION » DU COLLECTIF ACTES** créé suite à la rencontre inter-associative du 21 janvier 2023 qui avait pour thème : « *COMMENT DENSIFIER LES VILLES AFIN DE PRESERVER LES TERRES AGRICOLES ET LES ESPACES NATURELS TOUT EN PRESERVANT LA QUALITE DE VIE ?* ». Ses membres étudient les documents des PLUi disponibles, élaborent des propositions, rencontrent des comités de quartier, organisent des ateliers de type « porteurs de parole » pour échanger avec les habitant.es, rencontrent des élu.es... Cette mobilisation se poursuit en 2024, l'enquête publique du PLUi de Clermont Auvergne Métropole étant prévue en fin d'année. Attac 63 a obtenu pour le collectif une subvention départementale pour « projet innovant » pour l'organisation de ces ateliers citoyens avec l'association *La Mallette urbaine*.

EN BREF : RAND'EAU CONTRE LES MÉGA-BASSINES

Plus de 6500 personnes se sont rassemblées ce jeudi 11 Mai 2024 pour la **RAND'EAU** festive et déterminée près de Billom pour dire: « *Non à l'accaparement de l'eau* » et « *Oui à une autre agriculture respectueuse du vivant* ». Le but de cette journée était de montrer que face au risque de voir surgir des mégabassines, les citoyen.nes pouvaient se mobiliser en force, calmes et déterminé.es. Pari tenu, une première

victoire obtenue et un nouveau combat qui commence avec peut-être enfin un véritable débat public et l'obtention d'un moratoire en France sur les Méga-bassines !



AGENDA DES PROCHAINES SEMAINES

LA VIE INTERNE D'ATTAC 63

PROCHAINE REUNION DU CONSEIL D'ADMINISTRATION : **mercredi 19 juin** à 19h, au siège.

PERMANENCES : le **3^{ème} mercredi du mois de 18h à 19h** au siège – le **1^{er} jeudi du mois de 18h à 18h30** au café des Augustes.

Samedi 1^{er} Juin à 14h, salle Victor-Hugo sous Auchan Nord, **ASSEMBLEE GENERALE D'ATTAC 63**. Possibilité de repas partagé sur place dès 13h00.

ATTAC 63 SUR LES ONDES

Tous les jeudis de 12h à 12h30, ATTAC 63 présente l'émission **LE GRAIN DE SON** sur Radio Arverne (100.2). Rediffusion les samedis de 13h à 13h30.

Toutes les émissions sont à retrouver sur notre site attac63.site.attac.org

ATTAC 63 AUX AUGUSTES



Chaque mois, ATTAC 63 convie le public au café-lecture « *Les Augustes* », 5 rue Sous-les-Augustins à Clermont, pour une

discussion sur un sujet d'actualité plus ou moins abordé ou déformé par les grands médias.

PROCHAINE SEANCE : **jeudi 6 juin, de 18h30 à 20h**.

CONFÉRENCE GESTICULÉE

Samedi 15 juin à 20h, salle de l'Abbé Prévost, rue Abbé-Prévost : **CONFERENCE GESTICULEE « DE LA FOURCHE A LA FOURCHETTE, NON L'INVERSE ! »** avec Mathieu DALMAIS, suivie d'un débat sur le thème de la Sécurité Sociale Alimentaire avec plusieurs associations locales.